

## REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

## Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA : : 1'25  
 • EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
 EDICIÓN DE LA NOCHE

## ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Abonos

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10

Número suelto : : 1 cént.  
 Id. atrasado : : 10

## Obras nuevas

## de Carolina Invernizio

RINA O EL ANGEL DE LOS ALPES  
 LA LUCHA POR EL AMOR  
 LA MALDITA  
 EL HIJO DEL AHORCADO

4 pta. tomo

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Colonias escolares

Esta laudable y utilísima innovación de las colonias escolares afortunadamente cunde por doquiera y va arraigando de año en año. Su importancia pedagógica, higiénica y social no se discute ya; apenas hay país culto donde no se fomenta y practique en creciente escala esa obra bienhechora de la infancia.

Siendo ya moneda corriente en nuestras escuelas públicas y privadas las excursiones instructivas, vienen las colonias escolares a ser su natural complemento y desarrollo. De unas y otras se han experimentado y comprobado los beneficios. Su resultado práctico y tangible no induce sino a impulsar y recomendar su prosecución y frecuencia.

Aquí en Mallorca las colonias escolares no son cosa ignorada ni nueva. Iniciado su primer ensayo en 1893 y repetido en el año siguiente bajo los auspicios y ayuda de la Diputación Provincial, se reanudaron con el mejor éxito durante el verano último y se trata de efectuarlas de nuevo en el presente.

El propósito merece todo apoyo. Hórranse a sí mismos y dan prueba de cultura social y patriótica cuantos le dispensan protección material y moral. Los que dudaron de la eficacia bienhechora de las colonias escolares, han debido rendirse a la evidencia; los indiferentes de ayer son hoy sus partidarios convencidos.

Difícilmente se hallará ya persona ilustrada que pregunte:—¿Y en qué consiste una colonia escolar? ¿qué hace y qué ventajas reporta? ¿dónde y cómo se realiza?—Para dar respuesta cumplida a tales preguntas, no es lugar adecuado ni bastante el disponible en las columnas de un periódico de información. Pero tenemos un medio ventajoso, y al fácil alcance de cualquiera, de suplir esta deficiencia.

Ahí está el «Diario de una colonia escolar en Baleares.—Puerto—Sóller: Agosto de 1901» donde su autor, el distinguido e ilustradísimo profesor, D. Miguel Porcel, ha patentizado por igual dos cosas: su sincera vocación y aptitud pedagógica, y su talento de escritor de pluma fácil y correcta.

De que el Sr. Porcel es un maestro bien orientado, un educador de buena cepa, ó como decimos en mallorquín, *tayat de lluna* para habérselas con la gente menuda, con los hombres del porvenir, tenemos desde antes de ahora repetidas muestras: Su hoja de servicios, por así decirlo, depone en favor de sus probadas aptitudes. En su excursión pedagógica a Suecia para estudiar prácticamente el trabajo manual aplicado a la educación primaria; en la Escuela práctica agregada a la Normal de maestros, que regenta hace años; en sus conferencias y escritos profesionales, en su trato particular y conversación muéstrase el Sr. Porcel como quien es y ya hemos dicho: un buen pedagogo a la moderna.

A nadie mejor que a él pudo encomendarse la delicada misión de dirigir en nuestro país el primer ensayo de colonia escolar. El éxito que logró fué altamente satisfactorio. Y después de consagrarse por completo al cuidado de

la colonia y de llevarla a buen término, creyó solamente llenada la mitad de su labor. Luego la completó, escribiendo su historia y consignando sus resultados en una serie de amenas é interesantes páginas, bajo el modesto subtitulo de «Notas tomadas sobre el terreno.»

Nada más recomendable y apropiado que la lectura de aquellas páginas, para ganar simpatías y adhesiones a esa obra benéfica, á esa campaña de cultura y de higiene, cuyos beneficios refuyen directamente sobre la infancia de la ciudad, sobre esos tiernos seres que, á menudo privados de aire puro y oxigenado, de amplios horizontes é inmediato contacto con la naturaleza, llevan impresos en su endeble organismo los funestos efectos del resquitismo ó de la anemia urbana.

Después de leer y meditar sobre el contenido de ese libro, viendo á maestros y discípulos en íntima y continua relación familiar, levantándose al alba, emprendiendo excursiones por mar y por tierra, por valles y montañas; estudiando en el mejor de los textos, en el gran libro abierto de la naturaleza; comiendo en amable paz y compañía, practicando juegos y recreos instructivos, tomando el baño cotidiano, prestándose mutuos servicios con la mejor buena voluntad, departiendo fraternalmente, fortificando á la vez el cuerpo y el espíritu, y buscando en el reposo, al fin de la jornada, nuevas fuerzas para recomenzar al día siguiente; ante esa imagen fidelísima de lo que es una colonia escolar, no puede haber quien sienta duda ó vacilación sobre su utilidad, ni quien no se halle inclinado y dispuesto á proteger institución tan útil y eficazmente educadora. (1)

Hay el propósito; para este verano, de emprender una nueva colonia escolar, en cuanto se reúnan para ello los medios indispensables. La subvención obtenida del Gobierno, gracias al solícito empeño de D. Alejandro Rosselló, allana en buena parte la dificultad. Falta que corporaciones y particulares secunden con su ayuda y conviertan en factible el propósito.

A ser posible, se organizaría al mismo tiempo que una colonia escolar de niños, otra de niñas. No faltaría personal director, dispuesto á la tarea. Auxiliares tuvo el Sr. Porcel, que pudieron á su lado hacer la necesaria preparación práctica, para tomar á su cargo las futuras colonias; y maestras habría igualmente preparadas á acometer con buen ánimo la labor de un primer ensayo.

Conceptuamos, por nuestra parte, un deber de la prensa el prohibir las ideas útiles y cooperar á su divulgación; y así como tenemos á mucha honra el convertir nuestras columnas en *reclamo* de las colonias escolares, gustosos hacemos desde ellas un llamamiento á cuantas personas y colectividades se sientan impulsadas á favorecerlas con su apoyo.

Acaso no sea á nosotros á quien corresponda en primer término el ejemplo y la iniciativa; mas quedamos desde ahora dispuestos á dar publicidad é incremento á las listas de suscripción ó donativos que se nos remitan para el indicado objeto; lo mismo que á cooperar en cuanto de nosotros dependa, para que el proyecto de colonias escolares durante este verano obtenga un éxito tan satisfactorio, ó más si cabe, que en años anteriores.

(1) El «Diario de una colonia escolar» que se publicó en *El Magisterio Balear* primeramente, imprimiéndose luego en un volumen de más de 200 páginas. Se facilita *gratis* á quien lo pida al autor (Ofradía, 11), y si voluntariamente se abona por él alguna cantidad, ingresa íntegra en el fondo que la Exma. Diputación Provincial tiene creado con destino á colonias escolares.

## El viaje del Rey

## Preparativos en El Ferrol

En El Ferrol se activan los preparativos para recibir el Rey.

Están celebrándose en la Asturias los exámenes de fin de curso, y debiendo ser pasaportados los alumnos para sus casas, se les detiene en espera de la visita del Rey, que viene á entregarles la bandera ofrecida.

El acto de entrega se verificará en la amplia alameda de la Graña, celebrándose una misa de campaña, á la que asistirán todas las tripulaciones de los barcos de guerra, en número de 2 000 á 3 000 hombres.

Después se dará un opíparo lunch en el local del Gimnasio establecido por la Escuela naval en aquel pintoresco paisaje.

La Marina hace preparativos para la recepción.

El Ayuntamiento se ha reunido en sesión, y espérase que adoptará acuerdos relacionados con el fausto acontecimiento.

También la Cámara de Comercio tomará iniciativas laudables.

Procurarse organizar espectáculos teatrales en Jofre, para dar una función regia y otras dos de carácter oficial.

Las Autoridades y Corporaciones cooperarán para que las veladas resulten á la altura de las circunstancias, si no subvencionando á la empresa, encargándose del decorado y de la iniciativa en las invitaciones.

Los comerciantes hacen pedidos, los hoteles se preparan para satisfacer todas las necesidades, y en la población se nota un movimiento desahogado, precursor del suceso que se avecina.

Dícese que el comandante del crucero acorazado *Victoria* tiene orden de ir al Ferrol para formar parte de la escuadra que se organiza para la recepción del Monarca.

Insistese en que el Rey tenía el decidido propósito de solemnizar su primera visita á aquel departamento marítimo después de la coronación, colocando en el astillero la quilla de un gran acorazado.

Pero esto no podrá realizarse, por muchos y muy buenos que sean los deseos de S. M. en iniciar una era de reorganización de trabajo en las factorías militares, por depender tan trascendental medida de previos acuerdos y trámites.

## Un artista menos

Ha fallecido en Barcelona, pocos días há, el notable pintor Baldomero Galofre. El crítico de arte, F. Casanovas, dedica á su buena memoria los siguientes párrafos necrológicos:

«Era Galofre un verdadero concertista de la ejecución. Lo mismo tomaba una paletina ancha como la palma de la mano, con la que llenaba con sublime arrebatado una gran tela, que sostenía el aliento para trazar con pincelito sutil como un afiller los primeros insuperables que ha prodigado en sus famosas tablas; lo mismo pintaba acuarelas de un metro, cuya sola dificultad tersamente vencida constituía un encanto, que esgrimía el carboncillo para trazar con asombroso simulacro de color las más estupendas escenas que la imaginación pueda desahogar, con la galanura, gracejo, firmeza y valentía de los *Caprichos* de Goya.

Tan raras dotes naturales, víéronse sostenidas incesantemente por una laboriosidad que, en ciertas temporadas, alcanzaba proporciones vertiginosas. Nosotros le hemos visto en Roma volver de algunos veraneos en Nápoles, cargadas sus carteras con acuarelas de tan excepcionales medidas, que era difícil abordarlas con resultados tan meritorios como los que hacían honor á su habilidad técnica.

Su laboriosidad era innata y no aprendida. Ya desde su primera juventud, fué constante peregrino por nuestra región catalana, de la que sabía espumar lo mejorcito que le ofrecía nuestra desigual naturaleza regional. Su pasión antigua por los viajes le dió á conocer lo mucho hermoso y pintoresco que contiene nuestra nación, y de aquellas primeras semillas que germinando, cuando el artista estaba en plena madurez, aquel colosal empeño de recopilar con todos los medios mecánicos conocidos, su obra *España*,

que había de ser en arte pictórico, lo que los cantares y romances populares, la música regional en lo que tiene de grande y de pequeño, de real y de inverosímil, de macizo y vaporoso; y como esos cantares y romances, el genio de Galofre se desbordaba como melodía de líneas, de una vibración rítmica que recorre todo el cuerpo entusiasmado y sobrecogido.

Aun se ven en su taller, que es hoy la cámara mortuoria del ilustre catalán, las dos últimas obras no terminadas aún, cuyas partes acabadas parecen obra de manos de hadas. Y se siente una inmensa nostalgia al darse cuenta de que los blancos de la tela quedarán eternamente blancos, para evidenciar la impotencia de ninguna otra mano para llenarlos al par de lo pintado.

La herencia artística inédita de Galofre, puede llenar un vasto salón de exposiciones. Mas no se trata de simples apuntes, sino de grandes cartones, telas, acuarelas y cuanto el simpático artista iba atesorando para su *España*. Deber para todos nosotros es hacer de manera que ese tesoro vea la luz en nuestra ciudad, puesto que vió los primeros chispazos de su talento y ha visto apagarse sus últimos fulgores.

¿Hemos de hablar de su premio de Roma, de sus personales peripecias, de sus medallas y condecoraciones ganadas en extranjeros y nacionales certámenes?... Ciertamente que no nos faltan datos, puesto que, por casual privilegio nos hemos encontrado juntos en los principales períodos de su carrera artística. Nuestro ánimo, sin embargo, no puede contemplar serenamente el cúmulo de recuerdos que se agolpan á nuestra memoria.

Preferimos terminar diciendo que Baldomero Galofre fué uno de los más bondadosos hombres que hemos conocido.

## Recuerdos de «Figaro»

## Lo que ganaba como periodista

Para la historia del periodismo en España y para la del insignie escritor que immortalizó el pseudónimo de «Figaro», es muy interesante el siguiente documento que inserté en uno de sus últimos números la revista «El Mundo Taquígrafico.»

Entre los periódicos, escasos en número, que se publicaban en Madrid en 1836, figuraban «El Mundo» y «El Redactor General», de los que se hizo cargo una misma empresa, la cual, al llamar á don Mariano José de Larra para que colaborase en ellos, firmó con éste, pocos meses antes de su trágica muerte, un contrato en el que figuraban las siguientes cláusulas:

1.ª D. M. J. de Larra procurará al periódico titulado «El Redactor General» seis artículos al mes, firmados «Figaro», no pudiendo usar de esta firma en ningún otro periódico, sino en el «El Mundo», y dos artículos al mes, de fondo, con firma ó sin ella.

2.ª D. M. J. de Larra procurará al periódico titulado «El Mundo» un artículo por semana.

3.ª La Empresa proporcionará sujeto responsable que firme los artículos de M. J. de Larra.

4.ª Dicha Empresa procurará que los artículos que dé el señor de Larra á «El Redactor General» con la firma «Figaro» sean impresos en letra clara, de regular tamaño, y al pié del periódico, con entera separación de las demás materias y en el sitio que los franceses llaman «feuilleton». Habrá de salir á la luz sin la menor alteración en el texto, enteramente conforme con el manuscrito del autor.

5.ª La Empresa se obliga á dar al señor de Larra, por los empeños que éste contrae, el sueldo de 40 000 reales al año, pagados mensualmente, es á saber: 36.000 por los artículos que procure á «El Redactor General» y 4.000 por los que dé á «El Mundo».

6.ª La Empresa de los periódicos titulados «El Redactor General» y «El Mundo» remitirá al señor de Larra dos ejemplares de cada uno de dichos periódicos.

7.ª La misma Empresa procurará al señor de Larra un billete de entrada en las Cortes y en la tribuna de los taquígrafos si puede ser.

8.ª En caso de que á cualquiera de las partes que contratan conviniere al-

gún día rescindir este empeño, que comenzará á ser válido desde 1.º de Diciembre próximo, deberá avisar á la otra con un mes, lo menos, de anticipación, sujetándose, de no, á indemnizar los perjuicios que resulten, así como en el caso de faltar cualquiera de ellas á lo estipulado.

Y para resguardo de entrambas partes, lo firman por duplicado en Madrid á 28 de Noviembre de 1836.—Mariano José de Larra.—Por la Empresa, Tomás Jordán.

Es decir, que Larra cobraba quinientos reales por cada uno de los artículos que daba para «El Redactor General» y ciento sesenta y seis reales y céntimos por cada uno de los que entregaba para «El Mundo».

Dado el diferente valor de la moneda, la recompensa era realmente espléndida, y acredita la alta estima de que gozaban entre sus contemporáneos los trabajos del malogrado escritor, debiendo, además, tenerse en cuenta que por el estado del país en 1836, ni la circulación de esos periódicos sería muy grande, ni los anuncios, poco desarrollados aun el sistema de publicidad, constituirían una verdadera fuente de ingresos para ninguna publicación.

## La cuestión religiosa

## en Francia

Por la información telegráfica tienen noticia nuestros lectores de los sucesos que se van desarrollando en Francia, y particularmente en París, con motivo de la orden del Gobierno expulsando á numerosas comunidades religiosas y ordenando la clausura de sus escuelas.

Esa conducta del Gobierno de la vecina república ha suscitado, naturalmente, en los ánimos la más viva y honda agitación, que trasciende á las columnas de la prensa y se traduce en expresivos y encontrados juicios.

Un periódico parisiense tan autorizado y prestigioso como el *Journal des Débats* juzga con rigorosa severidad la circular del ministro de Cultos; y emplea frases de extremada dureza al calificar su proceder con las comunidades religiosas.

El importante diario republicano, ocupándose de la clausura de las escuelas, se expresa del siguiente modo:

«La estupenda circular de Mr. Combes ha sido la señal, por lo que se refiere á las escuelas libres, de su ejecución en masa.

Dentro de poco tocará el gobierno todas las consecuencias que dicha circular trae consigo.

Por de pronto, ha sembrado una agitación profunda en todo el país; ha conseguido determinar un movimiento enérgico de protesta en la opinión. Los periódicos socialistas y radicales, que son los fieles intérpretes de Mr. Combes, tratan de atenuar el efecto producido por las arbitrarias medidas que acaba de tomar el Gobierno.

Recurren estos periódicos al conocido expediente de acusar de clericales á quienes se atreven, en las actuales circunstancias, á combatir el despotismo de Mr. Combes y á defender la libertad. Si supieran algo más de historia verían que los jacobinos y sectarios rabiosos jamás esgrimieron otra arma contra los partidarios de la libertad que acusarlos de desconocerla y de defender ideas retrógradas.

Hace luego notar el *Journal des Débats* que las medidas violentas ordenadas por Mr. Combes son tanto más odiosas cuanto que carecen de principio legal en que basarlas, y que para ponerlas en ejecución el actual jefe del Gobierno ha mentado á sabiendas, asegurando en su discurso de Pons que una circular anterior de Waldeck-Rousseau determinaba las bases legales de la clausura que ahora se lleva á cabo, y advertía, en consecuencia, á las Congregaciones.

«En realidad—dice el periódico—se trata de un engaño.

La circular de Mr. Waldeck-Rousseau de 6 de febrero de 1902 no apercibió sino á las Congregaciones que hubieran fundado Establecimientos después del 1.º de julio; la circular guardaba silencio sobre los Establecimientos anteriores á la ley de Asociaciones.

Al afirmar Mr. Combes otra cosa distinta practica una reticencia miserable y

# FILANTROPIA DEL DOCTOR MUNYON



Muy satisfactorios han sido para mí los resultados de las distribuciones *gratis* de mis remedios caseros homeopáticos hechos en casi todo el mundo y últimamente en España. Personas de todas las clases sociales, el millonario o mismo que el obrero, ha correspondido á mis invitaciones para convencerse, sin gastar *un solo céntimo*, de la eficacia indiscutible de mis modernas, agradables y humanitarias medicinas. No porque les fuera imposible pagar el módico precio de ptas. 1,75, sino porque deseaban constituirse en jueces prácticos de esa prueba desinteresada y cerciorarse por sí mismos de que el *Remedio de Munyon para el Reumatismo* proporciona *alivio positivo en uno á tres minutos; que cura dentro de 1 á cinco días el reumatismo agudo ó muscular y que sana radicalmente antes de haberse tomado el contenido de un frasquito*. Otros que por mucho tiempo habían estado sufriendo días amargos molestados constantemente con enfermedades del estómago, recobraron su salud y han alegrado su existencia habiendo aceptado el obsequio de mi *Remedio para la Dispepsia*, el cual, cuando se está enfermo del estómago, *alivia y cura con prontitud, pone á uno en condiciones de tomar lo que gusta, todo lo que agrada y cuando uno quiere, vivifica el organismo y crea amor á la vida*.

Para comprobar lo que yo aseguro me place decir á los habitantes de esta ciudad que á todo el que *antes del día 4 de Agosto próximo* envíe bajo sobre su dirección y su nombre claramente escritos, incluyendo *treinta y cinco céntimos* en sellos de correo (para portes) á los Sres. Guillermo García (Canel) y Hijos de C. Uzurrun (Esparteros, núm. 9), en Madrid, se le remitirá una muestra del maravilloso *Remedio de Munyon para el Reumatismo*; y los que en la forma indicada se dirijan á los Sres. V. Ferrer y C.ª (Comercio, número 11), ó Hijos de J. Vidal y Ribas (Moncada, núm. 21), *Barcelona*, pidiendo el *Remedio de Munyon para la dispepsia*, recibirán un frasquito de éste por primer correo. Sólo 6.000 botellitas de cada una de las expresadas medicinas se distribuirán *gratis* y suplico al público tome nota de que si algunas solicitudes llegasen extemporáneamente se *devolverán* á los interesados los sellos postales que hubieren remitido.

Yo preparo una medicina especial para cada enfermedad, tan eficaz como la del Reumatismo y la Dispepsia, al alcance del pobre y del banquero (Ptas. 1,75, casi todas en cualquier ciudad ó aldea de España). Mis remedios *no son esdnalo todo*, sino que cada uno cura eficazmente sólo la enfermedad contra la cual está preparado. *Tengo 57 específicos contra 57 males distintos*.

Fidase la *Guía de la Salud* (gratis á solicitud), un valioso librito escrito en términos claros, familiares y concisos, que enseña á curarse uno mismo. La mamá, la esposa, la hermana, la hija, la nodriza, pueden combatir las enfermedades sin necesidad de facultativo.

Dr. MUNYON.  
*Javel del Avellano de la Bruja*, del Dr. Munyon, cura las enfermedades cutáneas.—Delicia del tocador, pesetas 2.  
 A los que se sientan abatidos y llenos de sufrimientos por alguna complicación de enfermedades y crean necesitar el consejo de algún facultativo humanitario y desinteresado, tengo el gusto de decirles que pueden, con entera confianza, consultarme por Correo á mi Oficina, 1,5 5, Arch. St. Philadelphia, Pa. U. S. A. Dr. J. M. MUNYON.

emplea una restricción de conciencia, equivalente á una mentira descarada. Si es ignorancia de su parte; si ese doctor en Teología, en Psicología y en Medicina no sabe una palabra de Derecho, que consulte al ministro de Gracia y Justicia.

**Actitud de la Santa Sede**  
 Le Figaro publica una larga carta de su corresponsal en Roma, dando cuenta de las exploraciones que ha hecho para averiguar si el Papa publicará una Encíclica ó escribirá una carta protestando de la manera de aplicar la ley de Asociaciones.

El corresponsal ha interrogado á varios cardenales, deduciendo de sus contestaciones que el Papa ha evitado manifestar sus dolorosas impresiones por temor de un cisma entre los obispos franceses, cuya conducta, hasta ahora, es poco unánime, aunque el Papa les exhorta constantemente á la unión fuera de la política y dentro del terreno intrínsecamente religioso.

El corresponsal resume las diferentes opiniones que le han sido manifestadas, diciendo que, á su parecer, León XIII quiere por ahora dejar á los obispos y al clero de Francia el cuidado de defender los intereses de la religión de la manera que crean mas conveniente, y que sólo hablará cuando el episcopado francés haya tomado una actitud definitiva.

**Lecturas científicas**  
 LA NITROGLICERINA, MEDICAMENTO  
 Cuando el famoso químico sueco Nobel descubrió las horripilantes propiedades explosivas de la nitroglicerina, seguramente no pudo pasárselo por la imaginación que el terrible agente de destrucción hubiera de llegar á ser un recurso terapéutico.

Y esto, sin embargo, es lo que ha ocurrido.

Los médicos de Eduardo VII le administran la nitroglicerina en inyecciones subcutáneas y en pastillas.

La dosis á que se administra al augusto enfermo el nuevo medicamento, es verdaderamente mínima, pues oscila entre veinticinco centigramos y un miligramo.

La nitroglicerina parece ser un medicamento eficaz en sito grado para evitar el decaimiento de los movimientos del corazón.

Debe añadirse á lo dicho, que la nitroglicerina figura también en la farmacopea austríaca, y se utiliza con idéntico objeto.

**EL VANADIO**  
 La metalurgia cuenta con una nueva conquista: el vanadio (*vanadium*), que adicionado al acero en una proporción de 3 á 5 por 1.000, le comunica propiedades extraordinarias de resistencia.

El vanadio aumenta del simple al doble los coeficientes de resistencia del hierro y el acero en todas las circunstancias, y transmite al metal una dureza que permitirá reducir casi á la mitad el espesor de las planchas blindadas.

Las aplicaciones del nuevo acero serán numerosas.

En la marina producirá una revolución, por lo que afecta á los armamentos y fuerza de penetración de los proyectiles.

# INFORMACION

## Hablando con el Sr. Gobernador.

Ayer, en estas columnas dábamos cuenta á nuestros lectores de la llegada de Mahón y del itinerario y recibimiento que le seguiría y recibiendo en los demás pueblos de la vecina isla, nuestra primera autoridad civil.

Esta mañana, el Sr. Gobernador ha regresado á esta ciudad, después de haber girado una visita á todos los Ayuntamientos menorquines.

Hemos acudido á su despacho para saludarle y para que nos manifestara las impresiones que había recibido en su excursión.

La impresión general del viaje resulta buena. La marcha administrativa de las corporaciones municipales, con la ojeada rápida que les ha dado, le lleva el convencimiento de que los concejales trabajan en pró del pueblo, cuidando de dotarle de buenos servicios y de mejorar las condiciones de éstos.

En el viaje sacó una nota deplorable: el estado en que se encuentra el Lazareto. El edificio está poco menos que en ruinas, no concurriendo en él las condiciones que debiera reunir, como punto de observación higiénico. En aquel sitio, hace unos años, para necesidades del servicio, se reclamó una grua, que costó muchos miles de pesetas; apesar de esto la grua se halla olvidada, sin prestar servicio; y todo porque falta un pequeño crédito para emplazarla.

Esto es uno de los pocos detalles, puesto que el edificio se halla en un estado deplorable de abandono.

Nos dijo el Sr. España, que en su viaje procuró inquirir sobre la marcha de los obreros en aquella isla, con el fin de recordar el cumplimiento de la ley Dato sobre el trabajo. Su interés no fué en vano, puesto que en una importante fábrica de tejidos de Mahón, y en muchos talleres de Ciudadela, existen las mujeres y niños que no están sujetos a la ley del trabajo. Encareció la necesidad de hacer cumplir ésta, hallando muy propicias para ello á las autoridades. El Sr. España, cuando le hemos visitado, estaba recogiendo datos sobre el particular, manifestándonos que pensaba excitar el celo de las autoridades municipales para el exacto cumplimiento de la ley de Dato, sobre el trabajo, á fin de que las mujeres y niños no fueran explotados.

Notó el Sr. España que la cultura de las niñas de Ciudadela es mucho mayor que la de los niños; entendiendo que esto, en tiempos futuros, puede ser contraproducente.

Al preguntarle la causa de ello, dijo que las niñas estaban instruidas por unas monjas, que han tomado con mucho cariño la enseñanza.

En este punto de la enseñanza, el Sr. España dijo que el Ayuntamiento de Alayor le había suplicado el apoyo de una instancia que trata de elevar á la Junta Provincial de Instrucción Pública. Trátase de que aquella corporación solicite la supresión de una escuela que actualmente existe, pidiendo que se dote á Alayor de una escuela de superior categoría. El Sr. España prometió interceder en este sentido, puesto que cree ser conveniente.

Ya en el terreno de las peticiones, bueno será que continuemos á ésta, la hecha por el Ayuntamiento de Mahón en súplica de que se rebajara el impuesto de consumos; y la del Ayuntamiento de Ciudadela, pidiendo que se reforme y mejore el servicio de comunicaciones con Mallorca.

Además de tener escasa comunicación, ocurre que hay un día que reciben dos correos; lo cual resulta anómalo.

Estas peticiones, los Ayuntamientos citados las elevarán en forma al Gobierno, habiendo prometido el Sr. España apoyarlas.

Nuestra primera autoridad civil se muestra complacida del recibimiento que en todas partes se le ha hecho. Se halla complacido de los Ayuntamientos de Mahón y Ciudadela se reunieron en sesión extraordinaria acordando saludar al Gobierno. Este hecho es de notar, puesto que los acuerdos se tomaron por unanimidad, contando con que los republicanos tienen mayoría en el de Mahón y respetable minoría en Ciudadela.

El Sr. España tuvo para nosotros puntos reservados, referentes á la administración municipal; apesar de nuestra insistencia el Sr. Gobernador continuó en la misma reserva, diciendo que en su día todo se sabría, pero que hoy nada podía decir, puesto que sería poner en guardia á los funcionarios municipales.

Nos retiramos del despacho del señor Gobernador agradeciendo la acogida que nos dispensó y las explicaciones que hemos intentado sintetizar en estas líneas.

**DATOS CURIOSOS**  
 En la expansión y contracción que experimenta una columna de alcohol durante las variaciones del día, se ha encontrado fuerza bastante para dar automáticamente cuerda á un reloj.

—La población de Danos, en Suiza, se propone prescindir por completo de todo combustible y acudir á la electricidad, lo mismo para usos industriales que domésticos.

—En Franckfort sobre el Mein (Alemania), se ha estado dando á gallinas de varias castas una alimentación muy cargada de hierro; y después de algunas semanas se observó que había huevos que tenían hasta cerca del 2 por 1.000 de esta substancia; y como el albuminato de hierro formado es muy digerible, tales huevos parecen muy recomendables para la anemia.

**JUN VOLCAN EN SANTANDER?**  
 Cerca de los Picos de Europa, en el pueblo llamado Celio, hay gran alarma.

El vecindario ha observado que de un monte cercano sale bastante humo, y en la montaña se ha abierto una sima de que salen densos vapores.

El pueblo, alarmado, pide al Gobierno que nombre una comisión técnica que examine el fenómeno.

**LA TISIS Y LOS CURTIDORES**  
 El único oficio refractario á la tuberculosis es el de curtidor. El profesor alemán Schreatter dice que en las papeletas de defunción por tuberculosis que ha tenido que firmar, ninguno de los fallecidos era curtidor, y que entre mil pacientes á quienes ha asistido, ninguno se dedica á este oficio. El hecho lo observó en el hospital de las Hermanas de la Caridad de Viena, en el cual se asiste á muchos tísicos.

—Quizá algún día (añade el doctor) habrá que mandar á los atacados de esta terrible enfermedad á que se curen trabajando en una tenería.

**DOS AFORISMOS DEL DOCTOR LETAMENDI**  
 Veranear en sitios muy frescos es dejar sin verano la piel, y en incesante invierno los riñones.

Perjuicio es éste que de ordinario se revela á plazo largo; pero que, á veces, se sufre en la inmediata otoñada.

—Los largos veraneos, bajo clima muy distinto del habitual, obligan al individuo á reclinarse en su propio país durante la estación más peligrosa.

De ahí la proporción de casos graves de enfermedades infecciosas y otras diversas, entre sujetos recién llegados á su ciudad, tras prolongado veraneo.

**Gran baratura**  
 Rico y variado surtido de molduras para marcos.—Cromos y oleografías.  
 25—BROSSA—25

# Teatros

Esta tarde ha salido para Barcelona el conocido agente teatral D. Luis Zagrí, llegado ayer exclusivamente para ultimar la contrata por 20 únicas funciones, de una gran compañía de ópera para el Teatro Lírico, durante el próximo mes de Noviembre.

En dicha compañía figura la conocida artista De Roma y el primer tenor Pagani. Director de orquesta D. Arturo Baratta.

Se cantarán las óperas *Carmen*, *Bohème*, *Mefistofeles*, *Aida*, *Hansel y Gretel*; y además se estrenarán *La Tosca*, *Don Giovanni* y la de gran espectáculo de que ya tienen noticia nuestros lectores, *El mundo Lúlio*.

Es firmada también por la empresa del Lírico la contrata por 30 funciones de la compañía dramática italiana dirigida por el célebre Italia Vitaliani y por el primer actor D. Carlos Dusse. La temporada empezará el 26 de Septiembre próximo y terminará el 26 de Octubre. El 30 de Octubre debutará la compañía de ópera antes mencionada.

Del 1.º al 25 de Septiembre, como ya dijimos, se dará una serie de funciones de *Circo Eusestre*.

**Militares**  
 Ha sido destinado al Ministerio de la Guerra, el archivero tercero de la Capitanía General de Baleares, D. Manuel Perera Pérez.

Para cubrir esta vacante ha sido nombrado D. Francisco Fernández Brieva, que ocupaba el cargo de archivero en el Ministerio de la Guerra.

Se ha concedido el retiro provisional al segundo teniente D. Juan Ferrer Ramón, causando alta en la Capitanía General de Baleares.

Se ha resuelto favorablemente una instancia que tenía presentada el Capitán de Caballería D. Juan Mestre Bauzá en solicitud de trasladar su residencia á Petra.

Se ha concedido el retiro provisional al segundo teniente de la Compañía de Zapadores Minadores de Baleares, don José Aguilar Bover.

El coronel de la Guardia Civil D. Luis López Mijares, ascendido, pasa de la Comandancia de Baleares, al 18.º tercio, de subinspector.

Para ocupar esta plaza vacante ha sido nombrado el teniente coronel don Raimundo Gutierrez Reina, ascendido.

**Velada con sangre**  
 En ocasión en que unos jóvenes se hallaban pasando la velada en la casa denominada *Can Toni Coni*, del término municipal de Santa Eulalia, debió suscitarse una disputa entre ellos, que terminó de la peor manera, sacando á relucir armas blancas.

Uno de ellos fué herido en el bajo vientre, firmando el facultativo que le asistió, que la herida es de pronóstico reservado.

El herido, que se llama Juan Ferrer Torres (a) Busquets, es vecino de San Carlos.

Fueron detenidos algunos sujetos. Dicese que la cuestión sobrevino por cuestiones amorosas.

**Monederos falsos**  
 La guardia civil del puesto de Ibiza ha puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción del partido á Vicente Riera Ferrer y á Jaime Serra Clapés, como presuntos autores de expedición de moneda falsa.

Por la misma guardia civil fueron entregadas á aquella autoridad siete pesetas, al parecer falsas, procedentes del Serra, y ocho de curso legal, del Riera.

**Una agresión**  
 Mientras se estaba celebrando un baile en la ciudad de Alcudia, entre varios sujetos se promovió fuerte disputa.

Uno de los contendientes sacó una navaja que guardaba en el bolsillo y con la que intentó agredir á su contrario.

Afortunadamente varios sujetos impidieron que el hecho se consumara.

El agresor ha sido puesto á disposición del Juez.

**Religiosas**  
 En la mañana de hoy, en Santa Magdalena, se han verificado solemne fiesta dedicada á la Beata Catalina Thomás.

En el Oficio Divino dirigió la palabra á los fieles el P. agustino Laurencio García.

—El próximo día 31, en la iglesia de Montesión se celebrará fiesta religiosa dedicada á San Ignacio de Loyola. Se cantará un oficio á grande orquesta dirigida por D. Pablo Coll.

Como en años anteriores, esta fiesta promete resultar muy lucida.

—Las cuarenta horas continúan en Montesión. Por la noche en esta iglesia continúa la novena á San Ignacio.

—Mañana, en Santa Magdalena se cantará misa mayor, en obsequio de la Beata Catalina Thomás.

—La Corte de María se celebrará en la iglesia del Socorro, dedicada á Nuestra Señora de la Consolación.

**Asuntos municipales**  
 El miércoles se telegrafió al Sr. Weyler invitándole para que en caso de no poder presidir la inauguración del derribo de las murallas, se sirviese designar persona que le representase; y como no se obtuviese contestación, ayer, lunes se reprodujo el telegrama y, esta mañana en la secretaría del Ayuntamiento, se ha recibido el siguiente.

«Ministro Guerra Alcalde Palma.

A telegrama invitación derribo murallas contesto en carta hoy fecha.»

A los soldados de artillería Juan Forteza Comas, Bartolomé Roca Morey, Vicente Meliá Sansó, Miguel Mulet Cladera y al sargento Arnaldo Ramos Amengual del Regimiento de Infantería de León, se les cita para que comparezcan en el negociado de Reemplazos para recoger sus respectivos pases.

El Sr. Alcalde hoy se ha visto en la precisión de dejar cesantes á diez trabajadores empleados en obras del Ayuntamiento, porque el crédito que hay consignado no es suficiente.

El Sr. Rosselló ha hecho aquellas cesantías por sorteo.

Ayer tarde se reunió la Comisión de Festejos para el derribo de las murallas. Asistieron el clavero y mayordomos de las calles de San Miguel y de Colón.

Se les informó del interés del Ayuntamiento que adornaran aquellas calles, desde la puerta del Ferro-Carril hasta Cort.

Los de la calle de San Miguel se comprometieron á adornar aquella calle hasta la plaza de Abastos por 1.600 pesetas y los de la calle de Colón, desde la plaza de Abastos hasta Cort, por unas 200 ptas.; además éstos se comprometieron á adornar todo el referido trayecto, ó sea de la plaza de Juanot Colom hasta Cort, por mil pesetas.

La Comisión no resolvió sobre dicho asunto.

Esta mañana, el Sr. Alcalde ha telegrafiado á los condes de San Simón y de Sallent y á D. Antonio Maura, invitándoles al acto del derribo de la primera piedra de las murallas.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de alumbrado.

Hoy han celebrado sesión las comisiones de Obras y de Cementerios, resolviendo sobre el despacho ordinario: permisos y pago de cuentas.

**El café Restaurant Lírico**  
 El nuevo propietario de dicho establecimiento D. B. Pujol, nos participa que el jueves próximo día 31, abrirá de nuevo al público el Café Restaurant, en el cual ha introducido grandes mejoras en las habitaciones, cocina y demás dependencias.

Ha destinado bonitos reservados para los señores que deseen cenar con sus familias.

De doce y media á dos tarde, habrá un activo y esmerado servicio en mesa redonda. El precio del cubierto será de 3 pesetas, y se servirá un plato de sopa ó huevos á elección, un plato de entrada y otro de asado, helado, postres, queso y fruta del tiempo.

A la una y media y dos tarde habrá un servicio de coches para ir á la estación, siendo el precio de pasaje de 20 céntimos de peseta.

Las demás horas del día servicio á la carta y de toda clase de encargos para fuera.

**Islena Marítima**  
 COMPAÑÍA MALLORQUINA DE VAPORES  
 GRAN REBAJA DE PRECIOS  
 A Valencia.—A Alicante  
 Con motivo de la tan renombrada Batalla de Flores de Valencia que debe tener lugar el jueves 31 actual esta Empresa admite pasajeros para el viaje del 30 corriente al 1.º Agosto á 12 pesetas ida y vuelta en 3.ª clase.

Debiéndose efectuar gran corrida de toros en Alicante el domingo día 3 de Agosto se admiten igualmente pasajeros para el viaje del 2 al 5 de Agosto á 12 pesetas ida y vuelta en 3.ª clase.

Despacho: Oficinas de la Islena Marítima.

Notas Comerciales

DE BARCELONA

Desde nuestra última revista, y de esto hace dos semanas, la variación de este mercado ha sido casi nula.

Los trigos y harinas conservan los mismos precios. Ha subido algo el precio de la avena y se cotiza muy firme la cebada, como consecuencia de la elevación del precio de las algarobas.

Esta es toda la variación.

A continuación publicamos el precio de algunos artículos.

**Arroz.**—Muy sostenido dentro de los precios anteriores de 38 á 42 Monkili y 43 á 54 Bomba, todo pesetas los 100 kilos.

**Alpiste.**—Un poco más firme, pretendiéndose por Mazagán á 29 y Sevilla á 30 pesetas los 100 kilos.

**Avena.**—Se cotiza muy firme la de Extremadura á Ptas. 7'50 la cuartera de 70 litros.

**Cebada.**—Se cotiza al detalle muy firme á 8 Ptas. la cuartera de 70 litros.

**Garbanzos.**—Abundan un poco y parece hay algún interés en forzar la venta, de modo que se cotizan con mucha flojedad las clases marroquises, cotizándose por otra parte con regular alza los de Jerez.

Detállanse de: Saucó de 00 á 000; Alfarnates de 53 á 80; Mazagán de 00 á 42 0/0 Casablanca á 41; Jerez á 41 1/2; todo pesetas los 100 kilos.

**Habichuelas.**—No tienen variación más que las clases valencianas destinadas á la siembra.

Se cotizan: Mallorca á 00; Pinet á 48 0/0; Perlas á 35; Galicia á 60; Braila de 27 1/2 á 28 1/2; Cocosos á 35; Moldavia á 32 0/0; Hamburgo de 38 0/0 á 41; Coco blancas á 37, y Galaz á 36; 37 pesetas los 100 kilos.

**Habas.**—Se detallan nueva cosecha Extremadura de 26 á 26 1/2 pesetas los 100 kilos y las de Valencia negras á 11 1/4 pesetas los 70 litros; Comarca á 11 1/2.

**Habones.**—No han variado cotizándose los Jerez á 26 1/2 pesetas los 100 kilos y Mazagán á 13 1/2 pesetas la cuartera de 70 litros.

**Maíz.**—Se han agotado la mayor parte de las clases de este cereal de ordinario existentes en plaza.

Detállase: Cincantini á 15'40 y Rosario á 13 Ptas. cuartera de 70 litros.

**Despojos.**—Muy sostenidos y un poco más altos.

Se detalla el salvado de 2 á 2'50; salvadillo de 2'30 á 2'50; menudillo 2'50; todo pesetas cuartera de 70 litros medida colma.

**Algarobas.**—Otra vez acusan mucha firmeza.

Se detallan: Negras á 9'25; Ibiza á 8, Mallorca á 7'75; y roja á 8'15 pesetas los 42 kilos. — X. X.

PALMA

Por la policía ha sido detenido un muchacho autor del robo de tres pares de zapatos y un bolsillo de plata; poniéndolo á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

La Delegación de Hacienda ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. el proyecto del Plan de aprovechamientos para el año forestal de 1902 á 1903 y el pliego general de

reglas facultativas de Montes á las que debe sujetarse el citado Plan.

Servicios prestados por la guardia civil:

—La de Sineu da cuenta de una denuncia de 13 ovejas; de la detención de una mujer por promover escándalo, y de la denuncia de 21 cabezas de ganado cabrío.

—La de Alcudia da cuenta de la denuncia de un sujeto por tener un perro suelto sin bozal.

—La de Sansellas denuncia á un cazador.

—La de Manacor participa la detención de 10 sujetos por sospechas de que jugaban á los prohibidos.

Un sujeto llamado Bartolomé Roig Fullana, natural de Algada, hijo de Bartolomé y de Antonia, de 23 años, cuyas señas son: alto, delgado, viste pantalón de lista, va en mangas de camisa y lleva sombrero de palma, padece de enagenación mental, y se ha escapado de su casa.

La Diputación Provincial ha gastado en obras llevadas á efecto por administración durante el pasado Junio, la cantidad de 972'85 pesetas.

Las Alcaldías de Mercadal, Estalenchs y Campos remiten al Gobierno civil el reparto formado por aquellos Ayuntamientos para atender á la extinción de la langosta.

Para su publicación en el B. O. el Ayuntamiento de Sineu remite el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante los meses de Abril, Mayo y Junio.

Ayer en la plaza del Socorro, un muchacho fué atropellado por un carruaje. A no haber acudido á salvar al niño un transeunte, en estos momentos lamentaríamos una desgracia.

Ayer tarde fué conducido á su última morada el cadáver de D. Euleterio Quijada y Sanchez Osorio.

El cortejo resultó muy lucido. Reiteramos á la familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ayer llegó á ésta el novillero Padilla que con su cuadrilla ha de trabajar el domingo próximo en nuestro circo taurino.

Apesar del airecillo reinante, anoche viéronse muy concurridos los paseos del Muelle y Borne hasta hora avanzada de la misma.

En ambos se distinguían elegantes señoritas.

Grande va siendo el número de bañistas que concurren diariamente á bañarse en la playa que da frente á la antigua fábrica del gas; lo que demuestra el excesivo calor de estos días. Por tal motivo véñese muy animados los bodegones y merenderos que hay en aquel sitio.

El próximo día 14 de Agosto, en Mahón, se procederá á la venta en pública subasta de quinientas veinte y una acciones de «La Marítima», sociedad de vapores.

Entre el numeroso pasaje marchado hoy á Barcelona con el vapor *Bellver*,

figuraban los Sres. D. José Roca, José Casasayas é hijo, Alfonso Vinols, Jaime Ros, Jaime Ruiz, Francisco Gamarra, Rafael Oliver, Luis Monar, Jaime Pieras, Carlos Torres, Mariano Roig y las Sritas. María Juan, Sor María Villades, María Estarás, Rosa Picó y otros muchos pasajeros.

Entre las personas que esta mañana han visitado al Sr. Gobernador figuraba el Capitán General Sr. Zappino.

Ayer se recibió en la librería de José Tous el número correspondiente al sábado último de la revista *Nuevo Mundo* que contiene el siguiente sumario:

«La isla del doctor Moreau» (folletín). —«Los obreros ferroviarios».—«La verbena».—«La embajada japonesa en San Sebastián».—«Fiestas en Castellón».—«La feria de Valencia».—«Crónica alegre». Todo ilustrado con profusión de láminas.

También se ha recibido el suplemento mensual de *Nuevo Mundo*, titulado *El Teatro*.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Abdón, Senen y Santa Donatila virgen, mártires.

Cuarenta Horas

Continúan en Montesión, en obsequio á San Ignacio de Loyola.

CEMENTERIO

Día 24.—Bartolomé Massot Ferrer, soltero, 28 años, Rubí 25, neumonía crónica; Matilde Vivé Expósito, casada, 34 años, congestión cerebral.

Día 25.—Miguel Vidal Vidal, casado, 84 años, Plaza de San Gerónimo, apoplejía; Juan Segura Aguiló, 6 años, Santanyí 85, fiebre tifoidea; María Roca Coll, viuda, 82 años, Santa Clara 17, enterocolitis; Sebastiana Alzamora Servera, viuda, 78 años, Hornabeque, peritonitis; Catalina Bestard Cañellas, 6 meses, Olmos 122, enterocolitis.

Día 26.—María Sila Berga Oliver, soltera, 21 años, San Magín 167, granulía.



¿De qué proviene que á muchas personas les va cayendo el cabello y se les pone cada día más raro apesar del cuidado más exquisito? De que han andado equivocados en la elección del cosmético, el cual les arruina la cabellera en vez de conservarla. Libres están de esta plaga los que sirviendo única y exclusivamente del Javol, se enorgullecen de poseer una hermosa y abundante cabellera.

El Javol es el primero y mejor de los cosméticos capilares.—Se vende en las principales droguerías y perfumerías, á 5 pesetas frasco.

**Estómago y Intestinos**

Miles de curaciones justifican el éxito de las **TABLETAS DIGESTIVAS Moreño** para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acidosis, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc.

Farmacia del autor Barcelona y principales

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Consejo

Madrid 28 á las 23.

El Consejo de Ministro aprobó varios expedientes del Ministerio de la Guerra y uno del de Agricultura relativo á obras de dragado en el puerto de Andraig de las Baleares.

El señor Sagasta dió cuenta de una exposición de la Cámara de Comercio de Barcelona, pidiendo que el Gobierno negociase un tratado comercial con la República Cubana.

La exposición pasará al ministerio de Estado.

El ministro de Hacienda Sr. Rodríguez se ocupó del estado de la recaudación explicando al Consejo la diferencia que ofrece la del primer semestre del año actual con respecto á la de igual período de mil novecientos uno.

El Sr. Rodríguez juzga esta diferencia, que es de 5.500.000 pesetas satisfactoria por formalizarse en mil novecientos uno 4.000.000 en concepto de importación de material de ferrocarriles.

El Sr. Rodríguez espera que la nivelación de los presupuestos será efectiva.

**Las congregaciones en Francia**

Madrid 28 á las 24.

Noticias oficiales de París afirman que en cincuenta departamentos se han disuelto voluntariamente los establecimientos congregacionistas; y en su consecuencia las autoridades no intervendrán.

**No hay reclamación**

Madrid 29 á las 9'45.

Dicen de San Sebastián que el duque de Almodóvar del Rio ha desmentido de les Grandes de España formulen reclamaciones: pues si bien formarán parte del viage regio cuatro Grandes de España, todos son militares, excepto el duque de Vista Hermosa que vá como mayordomo mayor de los príncipes de Asturias.

**Romería al Padrón**

Madrid 29 á las 9'45.

Ha llegado al santuario del Padrón la peregrinación organizada en Santiago.

Ha presidido la romería el Nuncio Apostólico.

La aguardaban en el andén las autoridades locales y una banda de música.

Los peregrinos en número de unos once mil emprendieron la ascensión al monte, donde el obispo de Jaén. Sr. Cas. tellote, pronunció un hermoso y elocuente discurso.

Han asistido á la peregrinación todos los Obispos que concurren al Congreso Católico.

**Excursión al monte Ulia**

Madrid 29 á las 9'45.

Comunican de San Sebastián que la familia real subió ayer al monte Ulia, que los Príncipes de Asturias aun no habían visitado.

Al bajar del monte, el Rey condujo

por sí mismo el convoy, ocupando puesto del conductor y manejando el motor y el freno del tranvía.

La jardinera que lo remolcaba llenóse de público.

Hoy subirá el Rey otra vez al monte por los atajos.

**Para los obreros jerezanos**

Madrid 29 á las 9'45.

Se ha colocado en Jerez la primera piedra de una barriada obrera que se va á construir, á expensas de los hermanos Isasi.

La nueva barriada constará por de pronto de diez casas con jardín, independientes, que serán regaladas á diez obreros que por su honradez y laboriosidad sean mercedores de ello.

**Liberalidad regia**

Madrid 29 á las 9'45.

El Rey ha manifestado al Gobierno que las personas que le acompañen en el viaje se hospedarán en las fondas; y que él pagará los gastos de hospedaje de aquellas, así como los que se ocasionen en cuantos banquetes se celebren con motivo de la excursión.

**Reunión y protesta**

Madrid 29 á las 11'30.

Anoche se celebró en París una numerosa reunión para formular una nueva protesta contra la circular del ministro Mr. Combes sobre las congregaciones religiosas.

Se pronunciaron enérgicos discursos vituperando al Gobierno.

La policía dispersó los grupos de anticlericales que se habían formado.

La reunión terminó sin incidentes ni desorden.

**El oro argentino**

Madrid 29 á las 11'35

El oro en la República Argentina se cotiza á 130'00.

**La bolsa de hoy**

Madrid 29 á las 16'45.

(ORFENTE)

Interior contado	72'25
Interior fin de mes.	72'25
Amortizable 5 por 100	93'50
Acciones Banco de España.	466'50
Idem Compañía de Tabacos	393'00
Francos	37'00
Libras	00'00
Exterior de París	80'89

FABRA

La Palma

CONFITERIA Y REPOSTERIA

DE ALFONSO MERCADER

Especialidad en ramilletes, tostadas grajeas, peladillas y bombones de todas clases, azúcares, cafés, vinos y liciores, bizcochos, chocolates y galletas Viñas.

Platos de crema de todos precios.

Gran surtido en objetos de fantasía para bodas y bautizos.

Se sirven toda clase de encargos á domicilio.

Constitución, 114, (Borne).

«LA LONJA»

COLMADO DEL TERRENO

Dátiles berberia

á 3'50 pesetas kilo.

Galletas y bizcochos

— 146 —

—Esa es también mi opinión, dijo Renato.

—¿Y probablemente se habrá marchado ya?

—A estas horas ya está lejos de París.

—Pero, en fin, ¿habló con Margarita?

—Sí, señora, y se encontró con que ella no le ama ya...

—¿Ahl dijo la reina admirada.

—Porque ama... Renato calló como quien teme decir más.

—¡Acabal gritó Catalina encolerizada.

—¡Ya, pero! prosiguió Renato recordando toda la audecia de los antiguos tiempos, bien mirado, no hizo mal el duque de Guisa en dar una buena estocada á ese tunante de Coarasse... porque había sido suplantado por él.

—¡Renato! murmuró la reina con sordo furor, ¡cuidado con que mientas!

—No miento.

—¿Es decir, que Margarita?...

—Su Alteza proteje al señor de Coarasse, no lo dudéis.

Catalina estaba livida, y exclamó:— ¡Si es así, Coarasse morirá! Voy á ver al rey.

Y aunque no había sonado todavía la

— 147 —

hora señalada por Carlos IX, la reina madre pasó recado y se dirigió, ébria de furor, á la cámara del rey, y apenas dió tiempo á éste para hacer que se escondieran Noe y Margarita en el gabinete donde estaba el señor de Coarasse. Catalina entró en el gabinete de Carlos IX tan pálida como una estatua, y sus ojos echaban chispas.

—¡Ay, pobre Enrique mió! murmuró Margarita que estaba mirando por el ojo de la llave, ¿qué es lo que va á pedir contra tí? ¡Dios mió!

Y volviendo la cabeza dirigió Margarita al príncipe una mirada llena de amor.—¡Pero tranquilízate, dijo, estoy aquí yo y te amo!...

XIV

—¡Por la pasión de Cristo! señora, exclamó Carlos IX al ver á la reina tan alterada, ¿qué os ha sucedido?

—Es lo que no puedo confiar más que á Vuestra Majestad.

Al decir esto, Catalina señaló á Mirón, que permanecía respetuosamente apartado.

—Vete, mi buen Mirón, le dijo el rey,

— 150 —

mis antepasados, referente á los brujos? Y en ese caso, como el señor de Coarasse no es el único que se ha ocupado en cosas de brujería... habría que quemar á todos los que como él...

—Yo no sé que ningún otro... interrumpió con viveza la reina.

—Vuestro carísimo Renato, señora, y luego...

—¿Quién más? preguntó Catalina frunciendo el entrecejo.

—Vuestra... Majestad, respondió friamente el rey.

Catalina se puso pálida de ira.—Vuestra Majestad quiere divertirse, dijo.

—Ciertamente que sí, señora, replicó el rey, y voy á deciros la razón. Es muy doloroso ver que una reina de Francia, una hija de los Médicis, una mujer que con su política hábil y atrevida tiene asombrada á la Europa, descienda á esos remedios mezquinos, á esos furores impropios de ella, y que consulta á los astros con un perfumista, y se exaspere porque un hidalgo gascón, joven de prendas, haya querido desprestigiar cerca de Vuestra Majestad á ese perfumista, que es un miserable.

Pronunció el rey estas palabras con tal entereza, que Catalina comprendió que tenía que dar un gran golpe para

— 148 —

puentes con la decidida intención de hacerse justicia dando una tunda al imprudente tabernero; pero felizmente para Malicán, y quizás también para Renato, pues Malicán era muy capaz de cortar el resuello con su navaja bearnesa, el florentino tuvo tiempo de reflexionar durante el camino.—Para que el tuno me haya mentido, es menester que sepa ó adivine el odio que tengo á Coarasse. No es probable por lo tanto que éste se halle en su casa... ¿Pero á dónde le habrán trasladado? Sólo usando de astucia podré indagarlo...

Renato desanduvo parte de su camino y se volvió al puente de Saint-Michel, donde había dejado á Paola.

Pocas horas después regresaba la reina Catalina con el rey, y solicitaba de Carlos IX una audiencia para las ocho de la noche. Cuando entró en su gabinete, la reina encontró en él á Renato que la estaba aguardando. El florentino había pasado largas horas recorriendo las cercanías de la plaza Saint-Germain l'Auxerrois, en la que, por último, había dejado en accecho á Gribouille. Pero ni Gribouille ni Renato pudieron sorprender el secreto de la desaparición inesperada del señor de Coarasse herido, y

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana...

DINERO

en hipoteca sobre fincas se facilita. — Es condición indispensable la presentación de los documentos en el CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad de comandita de Barcelona

A. FOLCH Y C.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba...

José Gallart

y a mediados de Agosto saldrá para Montevideo, Buenos Ayres y Rosario de Santa Fé el acreditado vapor

MIGUEL GALLART

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. Conocimientos directos.—Despacho: Oficinas de la Isla Marítima.—Palacio, 26.—Palma.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO - FOSFATO DE CALSON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estertores crónicos, infecciones gástricas...

Cocineras y Sirvientas

Se necesitan

Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Gran tintorería de ropas usadas

“La Barcelonesa” de José Bartrulich

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, in necesidad de descomponer ninguna prenda...

Nodriza Se desea una para criar en Mahón, leche joven, gratificación 40 pts.

Cocheero Se necesita uno que sepa leer y escribir. Dirigirse Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Se alquila la casa núm. 84 de la calle de la Bonanova en el terreno informarán en la misma.

Venta voluntaria A voluntad de su dueño se traspasa ó vende un Café instalado en el caserío del Terreno, también se vende por separado los utensilios propios para esta clase de industria.

Se vende una sillera de sala, de seis sillas, dos sillones ó entacas y un sofá, está todo nuevo y de moda...

Se vende un primer piso en la Rambla, con 7 dormitorios y demás comodidades proporcionales...

VENTA

Se desea vender una casa con su correspondiente huerto, situada en el punto más céntrico de Binisalem.

A quien convenga Se desearía comprar una finca que esté situada tanto en Palma como en los alrededores.

Se vende una finca consistente en cinco canchales propias para un huerto...

Carruajes Se venden un brech con toldo de invierno y de verano y un brech jardinera todo en muy buen estado.

Se alquila un primer piso en la Rambla, con 7 dormitorios y demás comodidades proporcionales.

La Gresham

Compañía de Seguros Sobre la Vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 diciembre 1900

Ptas. 191.934.570

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares.

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes dirigirse a D. Orestes de Mora, Conquistador, 14 a.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

Advertisement for Magnesia de Bishop, featuring an image of a bottle and text describing its medicinal properties.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Cuba-México

Servicio del Norte.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Coruña, el vapor «Afonso XIII»...

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «León XIII»...

Línea de Filipinas

El día 19 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Alicante»...

Línea de Fernando Poo

El 25 de Junio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «Larache»...

Línea de Canarias

El día 17 de julio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde»...

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio Social.—Madrid.

Calle de Olésga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

Advertisement for La Unión y el Fenix Español insurance company, including a logo and financial details.

entonces fué cuando Renato se aventuró á declarar á la reina madre todo lo que sabía por lo cual la esperaba ahora con suma impaciencia.

—¡Oh, Dios mío! murmuró Carlos IX; ¿pues qué ha hecho? —Se ha burlado de mí...

y cuando salió el médico, Catalina se dejó caer en un sillón como si le hubiese dado un d-smayo. —Os escucho, señora, dijo Carlos IX; hablad...

hipócrita, nada tiene de extraño eso por que se batió por ella, señora. La reina se levantó estupefacta de la silla donde estaba sentada.